

VERGUENZA !

26 / junio / 1940

En estos días sombríos en que la libertad, esencia de la dignidad del hombre, es expulsada hasta de su propia tierra patria, la Francia, al golpe terrible de una fatalidad adversa, el destino señala a los pueblos de América la honrosa misión de acogerla en su seno y preservarla cuidadosamente, hasta que llegue la hora feliz en que pueda derramar de nuevo su bienhechora luz a la Humanidad entera. Es la responsabilidad tremenda que nuestra dignidad de pueblos libres nos impone: ser los depositarios de la más alta conquista cultural del hombre, su libertad.

Un gesto de comprensión de esta realidad, que acaso nos exija tomar ~~armas~~ las armas algún día, ha sido el del Gobierno Chileno, al ofrecer asilo en nuestro territorio a los mayores valores del intelecto francés.

Hombres del rango de Romain Rolland, Jacques Maritain, André Malraux, y tantos otros, gloria que son de las letras y el pensamiento contemporáneo, y que han realizado su arte y lanzado al mundo sus ideas al amparo de la libertad de Francia, están hoy en el peligro inminente de ser ultrajados por una tiranía, que al ver talvez en el espíritu libre su mayor enemigo, lo ha perseguido y persigue con zafia brutal.

Al ofrecerles Chile un refugio cariñoso, no solo hace obra de humanidad, sino que cumple su deber de pueblo amante de la cultura y la libertad.

No lo han entendido así, sin embargo, los dirigentes de cierto partido político, que hallando pretexto para realizar labor opositora, han protestado contra la actitud del Gobierno, refiriéndose en términos verdaderamente groseros a esos escritores, cuyo valor intelectual y moral y cuyo sufrimiento de hoy, se demuestran incapaces de comprender.

A la chabacanería insultante de algunas de sus palabras, sólo puede responderse con un silencio despreciativo. Pero como también se intenta dar razones, la indignación que su estulticia provoca nos impulsa, con dolor, a levantar nuestra protesta airada.

Afirmar que los nombrados intelectuales "pretenden introducirse en Chile", que "no aportan nada en su beneficio" y que ~~contribuirán~~ contribuirán "con sus ideas marxistas a aumentar la inquietud social", es signo evidente de pequeñez de espíritu. Baste observar en contrario que es Chile quien, espontáneamente, los invita; que acogerlos en su suelo es un honor para cualquier país, y que no son políticos sino hombres de letras, que adhieren a las más diversas tendencias. Maritain, sin ir más lejos, es católico y sigue las doctrinas de la Iglesia.

Sus ideas, por lo demás, no tienen importancia. Precisamente la libertad consiste en permitir a todos la afirmación de su personalidad, el libre juego de su espíritu, la expresión de su pensamiento, cualquiera que sea.

Quienes pretenden lo contrario, ~~son~~ hacen gala de una mentalidad que recuerda la de los más ignorantes y obcecados inquisidores, demostrando a la vez que no tienen la menor idea de lo que es la libertad. Sin embargo, por curiosa paradoja, tienen la impudicia de llamarse "liberales".

¿Liberales ellos? ¿No han comprendido lo que significa ser liberales? Y como ni siquiera son capaces de sentir vergüenza, yo he querido manifestarla aquí. Eso produce su actitud: vergüenza!

Patricio Aylwin A.

San Bernardo, 26 de Junio de 1940.

L. lleve a Augusto Urdal para  
"La Nación" - corrigido - No fue publicado  
Cada...